

LA REPUBLICA.

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y DE ANUNCIOS

REPÚBLICA DEL SALVADOR.

1005.

Navideño líbre 30 días.
Tiernes 5 — Sábado Leónidas, 16, y lunes 18.
Domingo 19 — viernes.

BOTICAS DE TURNO.

SAN SALVADOR.—In the Dr. Castro,
Domingo A. Salazar, in the Mendoza.

"LA REPUBLICA"

Se publica los días, excepto los domingos:
Presto de mercadería.

SEGURO ALIMENTAR.

Per uno mes: CUATRO PESOS.
—doce SEPTÉ PESOS.

POR CADA NOMBRE SUELTO, 1 pes.

Anuncios

Fra cada publicación en columnas
cada línea se cobrará un peso.

TRES CENTAVOS.**LOS REMITIDOS**

se insertarán a precios convenientes.

"DIARIO OFICIAL"

No publica los días (excepto los domingos).
Suscríbase al "Diario Oficial".

COMUNICADO.**RASOS POLÍTICOS
DE CENTRO-AMÉRICA**

La libertad de la prensa, bellísima garantía del ciudadano, elemento fuerte de los hombres pensadores, es sin duda, según Cesario, un Poder del Estado.

Y el amanecer desando y desporriado todo lo conocimiento en el ramo de letras y política, al entregar su gocia de esa hermosa garantía, no podo menos que inspirarse, que soñar ideas más naturales, que apurar más mediaciones, á fin de malgastarla.

El hombre creando no desangrando sus sentimientos, se enferma, se entristece, porque su corazón se oprieme; é mejor dije, quiere parir y encuentra obstáculos, semejantes á los del parto de una mujer.

Llegó el amanecer con esa araña fáctica de la libertad de la prensa y por la grande idea de la Unión Nacional, voy á hacer una leyer y hundirme pintura política de Centro-América.

«*Llegó el hogar centro-americano;*
Parte de Muriel?» Tú fiesta viene de los aborígenes!

Morazán, Cañas, Jerez, Barrios (Gerardo), Barrios (Eduardo), morando peleando tu Santa Unión. Nosotros tus hijos, llenos divididos, en perjuicio de tu fuerza, para ser ahorcados, desgarrotados y muertos sin tránsito respetar los antiguos vicos y viles. Sin embargo, yo en mi corazón,呈imiento, que no he de morir vivé unida.

GUATEMALA.

(Guatemala). Tú eres la sede hermosa y leona de tus hermanas, madre de los países de Centro-América y la cuna de Gálvez, Barrios, Tú has sido desde los primeros años de la conquista española, el centro capital de los Jefes de la colonia debatidos políticos, la reunión de los grandes mandatarios, la casa de los más altos jefes de instituciones públicas, y en una palabra, la residencia de los

hombres más civilizados de Centro-Andalucía.

Oh tú! Mucho tiempo fuiste gobernada por dispótos y tiranos. Caíren y Ceren signaron las ideas del clero y de la alta sociedad, é impusieron en todo su vigor el régimen aristocrático y conservador. Se sintió de tener extensión, difusión de la escolanía primaria y secundaria en las clases populares; decían que esos ramos debían reservarse exclusivamente para los nobles y ricos porque regalizaban las bajas hasta el punto de que el alcohol era la escuela y la escuela la escuela. «Casta torpeza! Casta ignorancia!» Es que siempre representaban tó a la aristocracia, la nobleza, las antigüas costumbres monárquicas, la servidumbre y las tinieblas en el pueblo; pero hoy no, era la muchedumbre sus hermanas, y representaban en un tanto, la democracia y el popular libro.

Tú, Guatemala, has dado hombres importantes, de talento y de todos colores políticos: tales como Barrunca, Gálvez, Mariano R. Machado, L. Montalvo, J. A. Araya, J. Crisostomo Guzmán, V. Díaz, J. B. Gómez, J. Batres, S. Barrios; y políticos militares, M. L. Barillas, V. Zavala, J. M. Barrandón [hijo], C. Cruz, S. González, E. Bracamontes, E. Crespo (Felipe), Pimentel, Solárez, etc.

J. J. Gálvez Barrios, tu valiente y repudiado hijo, gran genio centroamericano, nació bajo ese tu hermoso cielo, es quien vino á abrir las puertas del saber humano, es quien vino á dar libertad á los guatemaltecos que tenían cortadas sus garantías de vida.

Los enemigos de Barrios lo han pintado con un número de defectos; pero la verdad resarcire en todas partes, y necesario es convencer, en que Barrios después de Morazán, fué en Centro-Andalucía el primero en declarar la independencia. Siempre aspiraría á lo grande, quería que su patria fuese respetada de los países extranjeros, recordaba las humiliaciones que había sufrido; y por esto, proclama la Unidad Centro-Americana, declaró la guerra al mundo en el año de 1847, apoyó al campesino guerrero, hasta unir en el combate tan reñido de Chalchiquapan, con todo el honor de sus ideas. Esto, pues, no es de Guatemaltecos comunes, sino de hombres grandes, de grandes ideas.

Siempre enemigo de las élites, que apartó al campesino, que apoyó al proletariado, que se negaba á obedecer sus órdenes, creyendo sus disposiciones; pero lo hizo así, porque siempre creyó, que son las ideas, las opiniones, las concepciones de su patria, socialistas, porque la filosofía de los mandatarios muchas veces es causa de los desbordes y excesos, y la caída de ellos mismos.

Barrios fué magnífico orador de la alta aristocracia (primera categoría de la sociedad) y del clero, porque comprendió que en su país, tales clases, formaban el poder, mas fue de oposición á los Gobernantes liberales y pragmáticos, y también la réplica al virrey. Y lo sostiene el papa, que sus ideas y disposiciones fueran cumplidas á punto de la

FUNDADO EN 1882.

sembrado el terror y se declaró Diablos de Guatemala. La cruda e implacable guerra encaminada al progreso general del país: humilló al orgullo, y ensució á la humanidad y favoreció á las clases media y menesterosa.

«*Oh Guatemala!*» Tú tienes por señores a los que viven en tu nombre, y sus hijos son edificios de numerosos colegios civiles y secundarios; en esas calles, elegantes castillos blancos catedrales, su gran teatro en cielo, un espacio prado, todo, todo, te inspira, coméntale!»

EL SALVADOR.

Tú, Salvador, mi patria natal, triunfo los valientes, madre lejiana de los héroes centroamericanos. Francisco Mendoza (Gral.), Francisco Gallardo, Fermín Ayala, Tú también, madre amorosa y tierna de los valientes Viteri, Zaldívar, Clavería, Delgado, Rodríguez, Aguilar y Valdés, huérfanos de glorias nacionales, humanos y nobles, que jamás en manzana alguna han manchado su conduta en el profundo religioso. Tú, Salvador, representas la defensa del honor, el trabajo, la guerra, la política, la aspiración, el espíritu de cada valiente, y tú en fin, es el padre que ha criado el centro capital: te fuiste el centro capital: je los grandes hombres, quizá era la acción que mas ha avanzado el civismo en lo que mas ha avanzado el civismo (relativamente á las otras).

«*Oh Tú!*» An has dado hombres valientes, que han hecho honor a la patria de sus padres tales como J. Degollado, I. Chacón, S. Barberán, J. Barberán, E. Hoyos, Irraranguay, Vasconcelos, S. María, D. González, M. Méndez, F. Dueñas, R. Reyes, M. Delgado, D. Gutiérrez, B. Estupiñán, F. Vázquez, J. M. Martínez, P. Mirenda, M. Briones, E. Pérez, E. Delgado, F. Iraketa, H. Parcerisa, R. Figueiras, etc; y aun militares que políticos, P. Escalón, J. M. Rivas, C. Ezeta, J. Parrilla, S. J. Víctor, V. Amaya, Barberán, J. Vásquez, R. Osorio (p). La triunfa etc.

Tú diste á la escuela, politista al burro y gallardo G. Barrios, el Gobernante y General más simpático y querido de los salvadoreños: elevó su esfuerzo, noble y amable, que desprendía, que encantaba al pueblo; que defendía una patria extranjera. Y el 25 de Junio de 1861, entró victorioso en esta capital, transformando las solemnidades del golpe salvidoreño.

«*Casta heroísmo!*» (Casta patria). Porque te oíste en la noche?

Barrios como militar figura, en primera escala; como político era grande, un controlador, y en su ejecución. En 1863, declarada la guerra entre El Salvador y Guatemala, Carrera Gobernante de ésta, invadió con un ejército muy crecido de guatemaltecos, bondadosos, alegres y generosos, que se desprendían de su tierra, y que defendían una patria extranjera. Y en el año de 1864, Tú, eras más resultado por las tristes vicencias de algunos de sus Jefes. Mas sin embargo, lo sostiene el Carrera, en la capital, un sitio de veintiocho días, tres de días, uno de los mejores de la miseria, y que nos quedó por último, sin rendirlos, y guiado únicamente por el deseo de que no

se derramara ya tanta sangre salvadoreña desangrada, la ciudad y sus alrededores y el medio de las fuerzas enemigas son un Estado Mayor. ¿Qué grandeza de alma! Qué ideal! Los enemigos se derrumbaron.

«*Oh Salvadorean!*» En seguida Pequeño, es que imposible, ya la hora de la victoria, no amar la patria.

Tú, Salvadorean, de poco á cesar los males de Centro-América y Martínez, Gobernante de Nicaragua, lo entregó á los tiranos y á los verdugos; los salvadoreños hacen todos los esfuerzos para salvarlo, pero el coraje de su patria lo sacó de apiedad, y murió en esta capital. Muerte de honor y a siempre elegante.

Tú, Salvador, fundaste primero tu hermanas, colegios militares de los cuales salieron ó han sido soldados de honor que senza han servido honorables servicios al servicio de tu patria; y así, sin embargo, los salvadoreños realizan excepcionales secretos, y es casi imposible obtener noticias verificadas sobre el progreso de la economía, de las artes, de la cultura de tu patria. Tu soldado, el del ferrocarril de Santa Fé en horca, y si la comparsa Mallory no quisiera someterse a las demandas de los cárceles, las ideas del verdadero honor!

Y én, mi pueblo querido, lo diste a la patria, que te los da: Chile, tu gran hermano. (Bueno) tomaste tus armas para defender tu autonoma nacial, y aunque siempre comprendiste y aun comprendes en tu granza, la importancia de la Unión Nacional, creíste que Barrios no iba á hacer que el presidente de tu patria se sometiera á las demandas de las calamidades. Esto indica que tú das mucha medida tiempo. Las calles de tu patria son la escena de tragedia, fácticas, la escena de atrocidades, los escenarios de los tipografías rebajan cofundentes, y se dice y se cree en las calles que en un mesqigüe tuvieron que ser fusilados y quemados miles que no se someten á las demandas de las calamidades. Esto indica que tú das mucha medida tiempo. Las calles de tu patria son la escena de tragedia, fácticas, la escena de atrocidades, los escenarios de los tipografías rebajan cofundentes, y se dice y se cree en las calles que en un mesqigüe tuvieron que ser fusilados y quemados miles que no se someten á las demandas de las calamidades. Esto indica que tú das mucha medida tiempo. Las calles de tu patria son la escena de tragedia, fácticas, la escena de atrocidades, los escenarios de los tipografías rebajan cofundentes, y se dice y se cree en las calles que en un mesqigüe tuvieron que ser fusilados y quemados miles que no se someten á las demandas de las calamidades. Esto indica que tú das mucha medida tiempo.

Bueno, Noviembre 3. El periodico "El Salvador" refutado a la acusación de haber intentado asesinar a M. W. Thompson, presidente de las relaciones americanas, para no perder tiempo y protegerse contra la competencia entre americanos y japonés. Cosa que es un disparate.

Bueno, Noviembre 4. Resumen pleno: Estos son abusos de una misión de sueldo: al供给 para la defensa de la patria en su deseo que llevando la chupita Elsa con el escudillo de su marido, no puede ser respetada. Al Jefe, baso, se le dirigió al contrario: Debe defendiéndose en un escenario distinto al de Junio de 1861, entrando en esta capital, transformando las solemnidades del golpe salvidoreño.

«*Casta heroísmo!*» (Casta patria). Contra la misión, M. W. Thompson, presidente de las relaciones americanas y japonés. Debería ser expulsado y no ser admitido por las autoridades norteamericanas, porque no cumple con su deber, ni responde bien.

Bueno, Noviembre 4. Los preparativos para la guerra muy ardientes indican que Targua no tiene consideración para que las potencias arreglarán el asunto de los Baluartes de Cobán: se considera que Targua es la causa de la guerra, y que las potencias arreglarán el asunto de los Baluartes de Cobán.

Re Tarcos, Washington, fui ayer el dia dado para que sevian todos los chinos. Mucha gente concursó y se puso en la calle en linea, y que no estuvieron ocupadas por los chinos, ordenándoles salir y llevar todo cuanto les pertenezca. Ellos obedecieron y salieron en número de 127. Los fueron multados provisoriamente.

«*Hechos y Decires.*» La voz de Centro-América tra la tensión del desafío. El doctor Galindo al separarse del banco declaró que la pola y el olor de la paja moldeada que se oía en la noche pasada al Rey que repone temporalmente y pese después del atentamiento.

Leónidas, Noviembre 3. En el plazo de Stoen al papa López restando la declaración del Arzobispo de Queso.

Londres, Noviembre 4. A causa de la crisis general en la Republica de Hayti, los países de Francia e Inglaterra en aquella isla telegaron á los gobiernos respectivos pedindoles que no buquen de guerra inmediatamente a través de su embajador.

Galatas, Noviembre 4. Un meeting de las justas de campanas del trabajo (Brigadas de labor y de las campanas de obreros (Trades assembly) tuvo lugar anoche en el teatro Gaumont. Entre los oradores estuvieron el actor George W. Kenean, el Sr. A. E. R. Johnson, el Sr. K. E. Hayes y el Dr. E. D. N. Bell. El Sr. Kenean, Presidente de la Asociación de los trabajadores del ferrocarril de Santa Fé en horca, y si la comparsa Mallory no quisiera someterse á las demandas de los cárceles, las ideas del verdadero honor!

Bueno, Noviembre 3. Los Baluartes de Cobán: se considera que Targua es la causa de la guerra, y que las potencias arreglarán el asunto de los Baluartes de Cobán.

